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В рамках городского суббот-
ника, прошедшего 25 апре-
ля в Барнауле, проведено
19 экологических акций. Для 
уборки территорий было за-
действовано около 200 единиц 
специализированной техники, 
вывезено более 200 машин 
мусора. 

В Нагорном парке порядок 
наводили около ста студентов 
Барнаульского кооперативного 
техникума. Здесь же глава го-

рода Барнаула Вячеслав Франк 
и председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Буевич 
приняли участие в высадке елей.

Молодые деревья высадили в 
Нагорном парке, недалеко от сте-
лы «Город трудовой доблести». 
Совместно с главой города и  
председателем городской Думы 
участие в субботнике приняли 
председатель Общественной 
палаты города Барнаула Борис 
Черниченко, председатель Со-
вета женщин при главе города 
Барнаула Валентина Косинова, 
директор спортивной школы 

«Рубин», председатель Алтай-
ской краевой общественной 
организации участников спе-
циальной военной операции 
«НАКАТ» Александр Ельников.

–  Сегодня в общегородском 
субботнике приняли участие 
около 40 тысяч барнаульцев.
К 9 Мая, замечательному празд-
нику – 80-летию Победы, мы 
приведем наш город в полный 
порядок, – сказал Вячеслав 
Франк. – Я благодарен жителям 
Барнаула, которые приняли ак-
тивное участие и в месячнике 
санитарной очистки, и, конечно, 

в субботнике. Впереди еще много 
работы: надо высадить цветы, 
сформировать клумбы, нанести 
дорожную разметку, побелить 
бордюры. Уверен, что вместе 
мы справимся, наш город будет 
чистым и опрятным.

– Депутаты сегодня активно 
участвуют в уборке города вме-
сте со своими избирателями на 
округах. Это не только возмож-
ность привести в порядок наши 
общественные пространства, 
но и высадить новые деревья, 
которые будут радовать нас и 
будущие поколения. Мы видим, 

как город преображается благо-
даря совместным усилиям, и 
это важно как с практической 
точки зрения, так и для едине-
ния людей. Горожане любят свой 
город и активно участвуют в его 
развитии. Высадка деревьев – это 
шаг к созданию более зеленого 
и экологически чистого про-
странства, – отметила Галина 
Буевич.

(Окончание на 2-й стр.)
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Около 40 тысяч
барнаульцев приняли 

участие в общегородском 
субботнике.

Студенты Барнаульского кооперативного техникума дружно очистили территорию Нагорного парка.

»



Суббота, 26 апреля 2025 г. № 61 (6126)

2 СБНОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

ПОГОДА
СУББОТА, 26 апреля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 27 апреля ПОНЕДЕЛЬНИК, 28 апреля

Восход - 6.01 Восход - 5.59 Восход - 5.57

Заход - 20.45 Заход - 20.47 Заход - 20.49

+22 +24 749 мм рт.ст. +23 +26 744 мм рт.ст. +16 +18 740 мм рт.ст.
3 м/с  ЮВ 5 м/с  ЮВ 4 м/с  ЮВ

+1 +2 Влажность 39% +6 +9 Влажность 38% +10 +12 Влажность 69%

Генеральная уборка

Фото Антона ФЕДОТОВА

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

В течение месячника санитарной очист-
ки большая работа была проведена муни-
ципальными предприятиями города. МБУ 
«Благоустройство и озеленение» привело 
в порядок территории, закрепленные за 
предприятием. Сотрудники МБУ «Авто-
дорстрой» вывезли собранный мусор, 
специалисты МУП «Горэлектротранс» 
навели порядок на конечных остановках 
трамваев депо.
Масштабная работа также выполнена 

комитетами, отделами администрации, 
администрациями районов города по 
наведению чистоты на закрепленных 

участках, в состав которых входят 25 мест 
общего пользования. Это Демидовская 
площадь, сквер в переулке Базарном, 
сквер Молодоженов на ул. Короленко, 
площадь Свободы, парк культуры и отдыха 
«Центральный», сквер Победы и другие. 
Генеральная уборка прошла и на обще-
ственных территориях, участвующих в го-
лосовании за благоустройство в 2026 году.
Напомним, что в рамках месячника 

весенней санитарной очистки и благоу-
стройства на территории Барнаула прошло 
четыре «чистых четверга», состоялось 
более 140 экологических акций. В уборке 
было задействовано более 50 тысяч го-
рожан, 300 единиц специализированной 
техники, вывезено более 350 машин с 

мусором. В этой большой работе уча-
ствовали школьники и студенты, обще-
ственники и муниципальные служащие, 
сотрудники предприятий и организаций, 
активные горожане. Были ликвидированы 
несанкционированные свалки, очище-
ны пришкольные территории, площад-
ки, прилегающие к производственным, 
торговым и социальным учреждениям, 
скверы и участки вдоль «красных линий». 
Прошла традиционная экологическая ак-
ция «Чистая Обь и ее притоки», в рамках 
которой студенты очистили берег Оби в 
районе Правобережного тракта в сторону 
торгового центра «Лемана ПРО». Активно 
наводили порядок вместе с жителями и 
органы ТОС на пригородной территории.

Вячеслав Франк и Галина Буевич приняли участие в озеленении Нагорного парка.

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Антона Федотова. 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

26 апреля – 
День 
нотариата
Уважаемые нотариусы, по-

мощники нотариусов, сотруд-
ники нотариальных контор! 
Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником!
Сегодня нотариат занимает 

важное место в правовой систе-
ме. Он дает людям возможность 
быть уверенными в своем буду-
щем, в защите своих интересов. 
Знания, чувство высокой от-

ветственности перед людьми, 
принципиальная гражданская 
позиция сотрудников нотариата 
помогают гражданам решать 
вопросы в различных социаль-
ных сферах. Добросовестно и 
профессионально осуществляя 
широкий спектр юридических 
действий, представители от-
расли вносят огромный вклад 
в развитие правовой культуры 
Барнаула.
Пусть ваша работа всегда 

приносит удовлетворение, а 
каждый день будет наполнен 
новыми достижениями и поло-
жительными эмоциями. Желаю 
всем крепкого здоровья, благо-
получия и успехов!

Глава города Барнаула 
В.Г. ФРАНК.

Уважаемые нотариусы, 
помощники нотариусов, 
сотрудники нотариальных 
контор! От имени депута-
тов Барнаульской городской 
Думы поздравляю вас с Днем 
нотариата!
В современном мире нота-

риусы играют ключевую роль 
в обеспечении правовой безо-
пасности, доверия и стабиль-
ности в нашем обществе. Ваша 
ежедневная работа помогает 
предотвратить споры, разрешить 
конфликты и обеспечить защи-
ту прав и законных интересов 
каждого из нас.
В Барнауле нотариальное со-

общество активно способствует 
развитию правовой культуры, 
информируя граждан об их пра-
вах и обязанностях, а также пре-
доставляя профессиональные 
консультации. Вы проявляете 
высокую степень ответствен-
ности и профессионализма, 
создаете надежную основу для 
защиты прав граждан и укре-
пления правопорядка.
В этот праздничный день 

желаю вам здоровья, успехов 
и благополучия!

Председатель Барнаульской
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.
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Заместитель главы ад-
министрации города по 
социальной политике 
Александр Артёмов провел 
совещание по организации 
Всероссийской акции «Бес-
смертный полк», которая 
пройдет в Барнауле в День 
Победы.

В совещании приняли 
участие председатели коми-
тетов администрации города, 
заместители глав админи-
страций районов, предста-
вители регионального штаба 
Алтайского регионального 
отделения Всероссийского 
общественного движения 
«Волонтеры Победы», управ-
ления молодежной политики 
и реализации программ 
общественного развития 
Алтайского края, правоох-
ранительных органов.
Всероссийская акция-ше-

ствие «Бессмертный полк» 
в Барнауле пройдет в 13-й 
раз. Как сообщил Александр 
Штебнер, председатель ко-
митета по делам молодежи 
администрации города , 
планируется, что 9 Мая 
движение колонны «Бес-
смертного полка» начнется 

сразу после прохождения 
войск Барнаульского гар-
низона. Традиционно она 
стартует на пересечении ул. 
Молодёжной и пр. Ленина.
Для построения в колонну 

и обеспечения мер безопас-
ности будет организовано 
три контрольно-пропускных 
пункта, где будут собираться 
участники акции. Первый –
от ул. Брестской до пере-
сечения ул. Молодёжной 
и пр. Ленина (по нечет-
ной стороне), второй – от
ул. Брестской до пересечения 
ул. Молодёжной и пр. Ленина 
(по четной стороне) и третий –
от пр. Социалистического до 
пересечения ул. Молодёжной 
и пр. Ленина. На пунктах 
пропуска будут дежурить 
сотрудники полиции.
Александр Штебнер отме-

тил, что движение колонны 
традиционно будет проис-
ходить по нечетной стороне
пр. Ленина, вдоль трибун на 
пл. Советов, до ул. Димитрова.
С целью обеспечения без-

опасности в зону проведения 
акции запрещается пронос 
вещей, указанных в перечне 
запрещенных предметов на 
мероприятиях, посвященных 
80-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной 

войне. Это, например, ле-
карственные препараты без 
медицинской справки, вей-
пы, огнеопасные пиротехни-
ческие вещества и изделия, 
портативные устройства для 
зарядки техники, велоси-
педы, электросамокаты, 
контейнеры для продук-
тов, бутылки и банки, все 
виды жидкостей, аэрозоли, 
беспилотные летательные 
аппараты, воздушные шары, 
воздушные змеи и другое.
Для участников акции 

будут работать творческие 
площадки перед зданием 
Алтайского государственно-
го института культуры и у 
торгового центра «Россия». 
Кроме того, оборудуют пун-

кты выдачи питьевой воды, 
гигиенические зоны, также 
организуют дежурство эки-
пажей скорой медицинской 
помощи. Помогать участ-
никам шествия будут более 
600 волонтеров, в том числе 
волонтеры-медики.
По итогам заседания 

Александр Артёмов по-
ручил комитету по делам 
молодежи администрации 
города Барнаула обеспечить 
обучение волонтерского кор-
пуса и их работу в рамках 
акции «Бессмертный полк», 
комитету информационной 
политики – своевременно 
проинформировать горожан 
об условиях проведения 
акции.
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В 2025 году для подготовки портрета участника 
«Бессмертного полка» можно использовать офици-
альный онлайн-конструктор на сайте акции (polkrf.
ru). В конструктор нужно загрузить фото героя, 
внести фамилию, имя, отчество, воинское звание, 
годы жизни. Также есть возможность дополнить 
оформление памятным стикером, например, «осво-
бодитель Европы», «узник нацистских концлагерей», 
«партизан», «труженик тыла», «битва за Москву» и 
так далее.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

27 апреля –
День 
российского 
парламентаризма
Дорогие барнаульцы! Ува-

жаемые депутаты! Поздрав-
ляю вас с Днем российского 
парламентаризма!
Процесс становления и раз-

вития в государстве органов 
законодательной власти как са-
мостоятельного политического 
института всегда занимал 
особое место в нашей истории. 
Более сотни лет назад начала 
работу первая Государственная 
Дума, заложив фундамент 
российского парламентаризма.
Интересы барнаульцев 

представлены в федеральном, 
краевом и городском парла-
ментах. Депутаты совместно с 
администрацией города прини-
мают все значимые решения, 
опираясь на мнение жителей 
краевой столицы. Ведь наша 
общая задача – улучшить 
жизнь Барнаула. 
Дорогие коллеги-депутаты, 

желаю вам успехов в профес-
сиональной деятельности, а 
горожанам – плодотворного 
сотрудничества с народными 
избранниками, ведь только 
вместе мы добьемся лучших 
результатов!

Глава города Барнаула
В.Г. ФРАНК.

Уважаемые жители го-
рода Барнаула! От имени 
депутатов Барнаульской 
городской Думы поздрав-
ляю вас с Днем российского 
парламентаризма!
Парламентаризм – это 

неотъемлемая часть нашего 
общественного устройства, 
основа, на которой строится 
правовое государство. Именно 
через парламент граждане 
выражают свои интересы, 
участвуют в формировании 
законодательства и контро-
лируют деятельность испол-
нительной власти. 
Сегодня перед депутата-

ми Барнаульской городской 
Думы стоят важные задачи, 
связанные с развитием на-
шего города. Мы работаем 
над созданием комфортной 
городской среды, улучшением 
инфраструктуры, развитием 
системы образования и со-
циальной поддержки горожан. 
В этот праздничный день 

желаю всем здоровья, твор-
ческих успехов и профессио-
нальных достижений.

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Светлана ЕРМОШИНА

В одном строю

«Бессмертный полк» – акция-шествие в память о героях-участниках Великой Отечественной войны.

Как будет организовано шествие «Бессмертного полка» 
в Барнауле
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4 СББАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – куль-

турно-массовые мероприятия 
в Барнауле в весенне-летний 
период.

29 апреля прямую линию про-
ведет председатель комитета по 
культуре г. Барнаула Валерий 
Паршков. Валерий Геннадьевич 
ответит на вопросы барнаульцев 
по телефону 37-18-60 с 16.00 до 
17.00.

АКТУАЛЬНО

Запрет 
на алкоголь
В День Победы в краевой сто-

лице будет действовать запрет 
на продажу алкоголя.
В соответствии с Законом 

Алтайского края от 06.02.2012 
№ 5-ЗС «О регулировании от-
дельных отношений в сфере роз-
ничной продажи алкогольной и 
спиртосодержащей продукции 
на территории Алтайского края» 
(в редакции от 05.03.2024 № 9-ЗС), 
не допускается розничная продажа 
алкогольной продукции 9 мая – 
в День Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов. 
Запрет распространяется на всю 

территорию Барнаула. Ответствен-
ность за нарушение правил продажи 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции предусмотрена статьей 
14.16 КоАП РФ и влечет наложе-
ние административного штрафа 
на должностных лиц в размере от 
20 тыс. до 40 тыс. руб. с конфиска-
цией алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции или без таковой; 
на юридических лиц – от 100 тыс. 
до 300 тыс. руб. с конфискацией 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции или без таковой.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Линия 
безопасности

23 апреля подрядная органи-
зация приступила к нанесению 
горизонтальной дорожной раз-
метки на улицах города. 
В первоочередном порядке 

планируют нанести дорожную 
разметку на основных улицах 
Барнаула: на проспектах Социа-
листический, Ленина, Строите-
лей, Красноармейский, а также на 
улицах Молодёжная, Димитрова, 
Чкалова, Гоголя.
Далее, согласно графику, раз-

метку нанесут на аварийно опас-
ных участках, в местах концен-
трации ДТП и на пешеходных 
переходах вблизи детских образо-
вательных учреждений, имеющих 
непосредственные выходы на 
проезжие части автомобильных 
дорог.
Для обеспечения пропускной 

способности автомобильных до-
рог города работы по нанесению 
дорожной разметки выполняются 
преимущественно в ночное вре-
мя, в зависимости от погодных 
условий. Всего в течение теку-
щего дорожно-строительного 
сезона запланировано нанесе-
ние более 76 тыс. кв. м разметки, 
выполненной краской и термо-
пластиком.

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

Краевая столица ежегод-
но участвует во Всероссий-
ской патриотической ак-
ции «Георгиевская лента». 
В этом году барнаульские 
волонтеры дали старт ак-
ции 24 апреля.

– В Алтайском крае, как и по 
всей России, стартовала акция 
«Георгиевская лента». В реги-
оне запланирована раздача 
более 70 тысяч лент на 220 
точках с помощью волонтеров 
Победы, Международного во-
лонтерского корпуса 80-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В каждом районе 
города Барнаула есть точки 
раздачи лент, – говорит Алина 
Горлова, руководитель Алтай-
ского регионального отделе-
ния Всероссийского обществен-
ного движения «Волонтеры 
Победы», депутат Барнауль-
ской городской Думы.
Черно-оранжевые ленты 

сложены плоскими бантами 
и скреплены булавкой, во-
лонтеры Победы помогают 
желающим приколоть ленту 

КСТАТИ

В корпусе волонтеров 80-летия Победы уже бо-
лее 4 тысяч добровольцев. Они будут участвовать 
не только в раздаче памятных лент, но и в других 
патриотических акциях, сопровождении ветеранов 
9 Мая, помощи в проведении «Бессмертного полка».

В Барнауле проходит патриотическая акция 
«Георгиевская лента»

Носить у сердца

на одежду и напоминают, 
как правильно носить этот 
памятный символ.

– Георгиевскую ленту мож-
но крепить только у сердца, 
с левой стороны. У нас есть 
Федеральный закон о Геор-
гиевской ленте, за ее осквер-
нение предусмотрена адми-
нистративная и уголовная 
ответственность, – отмечают 
волонтеры.
Вместе с лентой ребята 

выдают небольшую памят-
ку. В ней есть все, что может 
интересовать граждан о Ге-
оргиевской ленте: ее история, 
значение цветов, способы 
ношения.
У Нулевого километра к 

акции Октябрьского района 
присоединились студенты 
Алтайского государственного 
технического университета. 
Это участники волонтерского 
клуба «Доброта», созданного 
на базе одного из общежитий 
АлтГТУ. В канун Дня Победы 
ребята помогают пенсионе-
рам, ветеранам политеха, 
оформляют в студенческом 
городке «Окна Победы», в 
этом году впервые сделали 

стенд с фотографиями геро-
ев Великой Отечественной 
войны – сотрудников вуза, 
родственников студентов-по-
литехников. Раздача Георги-
евских лент – еще один способ 
выразить свою благодарность 
подвигу дедов и прадедов.

– Мне нравится работа во-
лонтеров, – признается Алек-
сей Цыганков, первокурсник 
АлтГТУ. – Мы уже помогали 
в организации мероприятий 
в университете, недавно про-
ходила акция по донорству 
крови. Когда мы даем Ге-
оргиевскую ленту, говорим 
пожелания, в ответ нас тоже 
поздравляют с наступающим 
Днем Победы. Приятно, когда 
просят несколько ленточек: 
например, бабушка берет себе 
и внуку.
Жительницы Барнаула На-

талья и Надежда взяли на 
двоих семь лент: для себя, 
своих семей, коллег.

– Мы объявление о том, 

что будет акция, увидели 
4 апреля. С тех пор ждали этот 
день, когда будут раздавать 
ленточки. Прошлогодние уже 
немного выцвели, а на 9 Мая 
надо будет приколоть ленту – 
не только нам, но и ребятиш-
кам, мы все патриотично от-
носимся к этом празднику, – 
комментируют девушки.

– В районе планируется 
провести более десяти акций 
с раздачей Георгиевских лент, 
в том числе на территориях 
вузов, ссузов, микрорайонов 
ТОС, – сообщает Кристина Но-
викова, главный специалист 
комитета по делам молодежи, 
культуре, физкультуре и спор-
ту администрации Октябрь-
ского района. – Что касается 
других патриотических акций, 
в этом году воспитанники 
детских садов, школьники, 
студенты изготовили открыт-
ки, написали письма ветера-
нам, и в ходе поздравлений 
их вручат адресатам.

Георгиевская лента ведет свою историю от XVIII века, в 1941 году была возрождена под названием «Гвардейская 
лента», а с 2022 года защищена законодательно как один из символов воинской славы России.

Светлана ЕРМОШИНА 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА
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ПОДРОБНОСТИ

13 проверок 
городского общественного 
транспорта провели
с начала года сотрудники 
городского комитета
по дорожному хозяйству
и транспорту.
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Олеся МАТЮХИНА

ФИНАНСЫ

Без долгов
У жителей Алтайского 

края осталось немного вре-
мени, чтобы своевременно 
отчитаться о доходах, полу-
ченных в прошлом году.
Сделать это необходимо не 

позднее 30 апреля. Обязаны 
представить декларацию по 
форме 3-НДФЛ налогоплатель-
щики, которые в прошлом году 
получили доход от продажи 
недвижимости, находившейся 
в собственности менее ми-
нимального срока владения; 
получили дорогие подарки 
не от близких родственников; 
выиграли в лотерею от 4 тыс. 
до 15 тыс. руб.; сдавали имуще-
ство в аренду; получили доход 
от зарубежных источников. 
Подать декларацию также 

необходимо, если при выплате 
дохода не удержан НДФЛ и в 
налоговой нет информации об 
этом. Если налоговый агент 
представил в инспекцию 
сведения о сумме неудержан-
ного налога, то ФНС России 
направит налогоплательщику 
уведомление, на основании 
которого необходимо уплатить 
НДФЛ не позднее 1 декабря.
Кроме того, обязаны пред-

ставить декларацию по форме 
3-НДФЛ индивидуальные 
предприниматели, применя-
ющие общую систему налого-
обложения, учредители адво-
катских кабинетов, нотариусы, 
арбитражные управляющие и 
другие лица, занимающиеся 
частной практикой. 

– Мы отмечаем, что нало-
гоплательщики края активно 
включились в проходящую 
декларационную кампанию. На 
текущий момент к нам посту-
пило более 100 тыс. деклара-
ций, в большинстве из которых 
заявлено получение налого-
вых вычетов. Однако только 
треть налогоплательщиков 
края, обязанных представить 
декларацию по форме 3-НДФЛ, 
отчитались о своих доходах за 
прошлый год. Времени для 
подачи декларации осталось 
не так много. Рекомендую по-
торопиться и не оставлять на 
последний день, – подчеркнул 
заместитель руководителя 
УФНС России по Алтайскому 
краю Сергей Сметанников. 
Удобнее всего подать на-

логовую декларацию через 
сервис «Личный кабинет на-
логоплательщика» на сайте 
ФНС России, во всех офисах 
МФЦ Алтайского края или 
лично обратившись в нало-
говую инспекцию. Уплатить 
исчисленный в декларации 
налог необходимо не позднее 
15 июля 2025 года. 
На граждан, представляю-

щих налоговую декларацию за 
2024 год исключительно с це-
лью получения налоговых вы-
четов по НДФЛ (стандартных, 
социальных, инвестиционных, 
имущественных при покупке 
жилья), установленный срок 
подачи декларации – 30 апреля 
2025 года – не распространяет-
ся. Такие декларации можно 
представить в течение года 
по расходам, понесенным за 
последние три года (2022, 2023 
и 2024 гг.). 

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

По обращениям
горожан
Участники межведомственного рейда проверили 
состояние городского общественного транспорта

Комитет по дорожному 
хозяйству и транспорту го-
рода Барнаула совместно 
с сотрудниками ОГИБДД 
УМВД России по городу 
Барнаулу, отдела Южно-
Сибирского межрегиональ-
ного управления государ-
ственного автодорожного 
надзора и представителями 
депутатского корпуса про-
вели выездную проверку 
санитарно-технического 
состояния автобусов. 

Комиссия выборочно про-
верила автобусы с разных 
маршрутов на пл. Спартака 
и пл. Спартак-2. Проведен не 
только осмотр транспортных 
средств на предмет соблюде-
ния санитарно-технических 
требований, но и проверка 
документов у водителей, 
предусмотренных действу-
ющим законодательством.
В ходе выездного мероприя-
тия проверили более 10 авто-
бусов маршрутов №№ 1, 10, 
20, 25, 57 и других. Выявлены 
различные нарушения.

– В ходе выездных про-
верок специалисты комите-
та обращают внимание на 
санитарное состояние под-
вижного состава, – отметил 
председатель городского 
комитета по дорожному хо-
зяйству и транспорту Валерий 

Ведяшкин. – Замечания каса-
ются неудовлетворительной 
чистоты салонов, наличия 
мусора и грязи. Информация 
о нарушениях оформляется 
официально и направляется 
перевозчикам с требованием 
устранить недостатки в уста-
новленный срок. 
По словам Валерия Ведяш-

кина, в 2025 году это вторая 
межведомственная проверка 
общественного транспорта. 
Вызвана она в первую очередь 
обращениями барнаульцев по 
поводу неудовлетворительно-
го состояния салонов, а также 
их санитарного состояния. Со-
трудники комитета по дорож-
ному хозяйству и транспорту 
также контролируют график 
вечерних рейсов и соблюде-
ние расписания движения 
автобусов. Такие проверки 
осуществляются без выездов, 
поскольку весь городской 
транспорт имеет навигацию.
С начала года за неисполне-
ние рейсов, установленных 
расписанием движения, в 
адрес перевозчиков направ-
лены 63 претензии и 64 тре-
бования об оплате штрафов.
Государственный инспек-

тор отдела Южно-Сибирского 
межрегионального управле-
ния государственного автодо-
рожного надзора г. Барнаул 
Олег Бучнев рассказал, что 
по результатам рейдового 
мероприятия грубых нару-

шений, при наличии которых 
запрещена эксплуатация под-
вижного состава на линии, 
выявлено не было. У несколь-
ких транспортных средств нет 
или устарел огнетушитель, 
отсутствуют аптечки. 

– По итогам рейда мы 
составили акты и протокол 
осмотра транспортного сред-
ства, – пояснил он. – Данные 
материалы будут переданы 
руководству территориаль-
ного отдела для возбуждения 
административных дел. По 
итогам рассмотрения мате-
риалов позже будет вынесено 
решение.
В межведомственном рей-

де принимал участие депутат 
БГД Павел Авкопашвили. 
Он проверял наличие или 
отсутствие тех недостатков 
общественного транспорта, 
которые чаще других звучат 
в обращениях горожан.

–  Жители обращают вни-
мание на грязные салоны 
транспорта на отдельных 
маршрутах или задержку в 
расписании, – отметил депу-
тат. – Такие факты админи-
страция города обязательно 
проверяет, ставит на кон-
троль. Идет незамедлитель-
ная реакция муниципальных 
и контролирующих органов, 
поэтому выявленные наруше-
ния исправляются в реальном 
режиме. Меня как депутата и 
жителя в сегодняшнем рей-

де интересовало состояние 
салона автобусов: наличие не-
исправных сидений, чистота, 
дополнительные удобства для 
маломобильных граждан, 
информация, которая нужна 
для того, чтобы оплатить 
услугу и доехать до нужной 
остановки. Сегодня во всех 
автобусах, в которые мы за-
ходили, относительно чисто, 
полезная информация в на-
личии, а там, где ее не было, 
при нас устанавливали или 
обновляли. Поэтому такие 
рейды необходимо продол-
жать, поскольку с их помо-
щью улучшается качество 
оказываемых пассажирам 
услуг.

Сотрудники городского комитета по дорожному хозяйству и транспорту регулярно проводят проверку общественного транспорта.
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По мнению Инны Борисенко, организация наставничества в школе позволяет обеспечить комфортное вхождение в профессию молодых учителей и закрепить кадры.
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Каждому нужен наставник
Руководитель барнаульской школы поделилась опытом в сфере наставничества

Инна Борисенко, дирек-
тор школы № 132 им. Н.М. 
Малахова, более 35 лет тру-
дится в системе образова-
ния края, отмечена знаком 
«Почетный работник об-
щего образования». Под ее 
руководством образователь-
ное учреждение постоянно 
развивается, обогащается 
новыми методическими 
находками и молодыми ка-
драми. Инна Викторовна 
рассказала корреспонденту 
газеты «ВБ», как работает 
система наставничества в 
образовательной среде.

Путь в профессию
– Расскажите, как вы 
выбрали профессию?  
– Мне нравилось учиться в 

школе, и я любила математи-
ку. Кроме того, моя мама Га-
лина Николаевна Солдатова – 
заслуженный учитель РФ. 
Я и сейчас зачастую цитирую 
своим ученикам слова вели-
кого русского ученого Михаи-
ла Васильевича Ломоносова: 
«Математику уже затем учить 
надо, что она ум в порядок 
приводит». 

– Вероятно, и у вас 
в самом начале педаго-
гической деятельности 
был наставник. Какова 
его роль в вашем про-
фессиональном ста-
новлении?
– У меня в жизни было 

много интересных людей, 
которые становились моими 
наставниками, порой даже и 
не подозревая об этом. Моим 
первым учителем математики, 
который показал всю красоту 
и логичность этой науки, был 
Анатолий Евгеньевич Елисеев. 
Именно после его уроков я 
решила стать учителем ма-
тематики. В Барнаульском 
государственном педагогиче-
ском институте (тогда он так 
назывался) преподавателями, 
которые укрепили меня в пра-
вильности выбора профес-
сии, были Иосиф Максимович 
Шапиро и Борис Давыдович 
Пайсон. 
По распределению я на-

чала работать в школе № 40, 
сейчас она носит имя Руфины 
Серафимовны Овсиевской. 
Моими наставниками были 
Евгения Николаевна Коло-
сова (учитель математики), 
Александр Георгиевич Овси-
евский (директор школы), и 
мне посчастливилось работать 
в одной параллели с Руфиной 
Серафимовной Овсиевской. 
Она курировала нас, молодых 
классных руководителей.
С 2009 по 2012 год я ра-

ботала в комитете по обра-
зованию Индустриального 
района и города Барнаула. И 
на муниципальной службе 
у меня были наставники – 

Анна КАРПОВА

Елена Петровна Мищенко, 
Борис Алексеевич Черниченко 
и Александр Владимирович 
Артемов.
Переоценить значимость 

моих наставников невоз-
можно, каждый из них был 
не просто профессионалом, 
но и примером отношения к 
ученикам и коллегам. Именно 
под влиянием этих увлечен-
ных делом людей я уже 35 лет 
не изменяю своей профессии.

– Были ли вы сами на-
ставником, и как изме-
нилась ваша работа с 
получением этого ста-
туса? 
– К сожалению, я не была в 

роли наставника, когда рабо-

тала учителем математики, 
но являюсь наставником для 
начинающих руководителей 
школ. Особенность нахождения 
в этой роли я вижу в большей 
ответственности за результаты 
не только своей работы, но и 
своего подопечного. Интересно 
наблюдать процесс становле-
ния современного руководи-
теля школы.

Повысить статус
– Насколько практика 
наставничества рас-
пространена в образо-
вательной среде Бар-
наула и, в частности, 
в вашей школе?
– Тема наставничества 

сейчас очень активно раз-
вивается. Пришло осознание, 
что практически невозможно 
стать профессионалом без 
помощи опытных коллег. Не 
зря с 1 сентября 2023 года 
введена новая квалификаци-
онная категория «педагог-на-
ставник». Эта мера, на мой 
взгляд, призвана повысить 
статус и значимость их дея-
тельности. Ежегодно к нам в 
школу приходят выпускники 
профессиональных учебных 
заведений, и сразу же за ними 
закрепляются наставники. 
Как правило, это учитель, 
имеющий достаточный стаж 
работы по той же специально-
сти, но кроме него это и член 
административной команды, 
и опытный классный руково-
дитель, и педагог-психолог.

– Наставничество – 
это непростой и от-
ветственный вектор. 
С какими трудностя-
ми сталкивается руко-
водитель школы при 
организации в своем 
учреждении настав-
нической работы?
– При определении настав-

нических пар необходимо 
учитывать психологические 
особенности педагогов, тип 
темперамента, чтобы взаимо-
действие было комфортным 
для обеих сторон. Наставник 
должен хотеть помогать по-
допечному педагогу, а тот 
готов принимать помощь. 
К сожалению, иногда такое 
не происходит по различным 
причинам, и в этом случае 
приходится менять настав-
ника для молодого учителя. 
Кроме того, есть проблемы 
большой учебной нагрузки, 
которая не позволяет настав-
нику уделять столько време-
ни для помощи молодому 
коллеге, как хотелось бы. 
Ну и, конечно, отсутствует 
действенная система поощре-
ния наставников. Сейчас это 
прерогатива каждой школы 
в рамках имеющихся мо-
ральных и материальных 
возможностей.

– Как долго молодому 
учителю нужен на-
ставник? 
– Мне кажется, наставник 

должен быть рядом со сво-

им подопечным не один-два 
года, помочь ему закрепиться 
в профессии, достичь первых 
результатов и аттестоваться 
на квалификационную кате-
горию, на это, как правило, 
требуется не менее 3–5 лет. 

– У вашей школы есть 
уникальный для Бар-
наула опыт – детский 
сад № 259 является 
структурным подраз-
делением общеобразова-
тельной организации, 
которую вы возглавля-
ете. Это в каком-то 
роде тоже наставниче-
ство. Расскажите, как 
получилось выстроить 
подобное взаимодей-
ствие?
– Решение реструктури-

зировать детский сад путем 
присоединения к школе в 
качестве структурного под-
разделения приняли в 2018 
году. Этот шаг был первым в 
проекте создания образова-
тельного кластера для мак-
симального удовлетворения 
культурно-образовательных и 
спортивных потребностей жи-
телей микрорайона «Квартал 
2000». Социально-экономиче-
ские процессы, протекавшие 
в последующие годы, не по-
зволили в полной мере вопло-
тить этот проект в жизнь. Тем 
не менее наше объединение 
носит плодотворный и взаи-
мовыгодный характер.

Инна Борисенко: 
«Работа по формированию 
кадров в школе – одна из 
самых важных и сложных. 
Я с удовольствием хожу на 
уроки и наблюдаю за успехами 
молодых педагогов. Для меня 
очень важно чувствовать 
их доверие и желание 
обращаться за помощью 
в любой ситуации». 
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Матвеева Карина, 5 лет

Победный МайПобедный Май

Кузнецов Георгий, 7 летБедак Алёна, 10 лет

Подводим итоги призовых конкурсов прошлого выпуска. Наши победители:

Угадай зашифрованную фразу и позвони 5 мая с 14.00 до 14.10 по телефону 8-905-925-50-36.
Победители получат призы – билеты в Барнаульский зоопарк.

Призовой ребусПризовой ребус

Уже очень скоро, 9 мая, наша страна будет отмечать 80 лет со дня Победы 
в Великой Отечественной войне. Это боевое столкновение длилось 1418 дней – 
почти четыре года. Погибли миллионы людей, многие семьи потеряли отцов, 
братьев, сыновей. Но наш народ выстоял и победил.
Барнаульские детсадовцы и школьники помнят и чтят подвиг прапрадедов, 
мужественно сражавшихся на полях сражений и приближавших Победу в тылу.

д рр
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Барнаульский школьник собирает историю о своих прапрадедах

Я на дедушек похожЯ на дедушек похож
Непростой фронтовой 

путь родного человека Ар-
сений знает практически 
наизусть. Роман Шевченко 
всегда любил что-то масте-
рить, большую часть вой-
ны был механиком в 702-м 
ночном бомбардировочном 
авиационном полку. Прихо-
дилось бойцу участвовать и 
в лобовых столкновениях 
на передовой. Роман Семё-
нович в годы войны был 
награжден двумя медалями 
«За боевые заслуги». 

– На прапрадедушку я 
внешне вроде бы и похож, 
а вроде и нет. Пусть цвет 
волос и форма лица у нас 
разные, но так же, как и пра-
прадед, я люблю что-то со-
бирать и мастерить. У меня 

– Прапрадедушку Сергея 
тяжело ранили в живот. 
Шансов на спасение было 
немного, но его с другими 
ранеными успели эвакуиро-
вать из осажденного города, 
он выжил, вернулся домой 
в Ребрихинский район и всю 
жизнь там прожил, – расска-
зывает Арсений.
Большие планы у школь-

ника на ближайшие май-
ские дни:

– Мы с классом готовим 
одну очень интересную 
сценку к 9 Мая и учим пес-
ню «День Победы». Будем 
выступать на общем кон-
церте. Еще в нашей школе 
собирают «Книгу Памяти» с 
фронтовыми историями пра-
прадедушек ребят – ветера-
нов Великой Отечественной 
войны. Таких книг сделали 
много-много.
У Арсения много разных 

увлечений. Он любит ка-
таться на велосипеде. А еще 
совсем недавно своими рука-
ми вырастил микрозелень – 
кресс-салат, руколу и редис, 
а также оценил их полезные 
свойства. Научный проект 
привел школьника к победе 
в исследовательских кон-
курсах различного уровня. 

много конструкторов. Хожу 
еще на робототехнику, там 
мы тоже собираем фигурки 
и заставляем наши поделки 
двигаться, – констатирует 
школьник, разглядывая 
фотографии. 
Второй прапрадед школь-

ника Сергей Макаров на 
войну попал очень моло-
дым солдатом. Участвовал 
в обороне Ленинграда. 

Фото из архива семьи БЕРЕЗОВЫХ

Второклассник из город-
ской школы № 136 Ар-
сений Березовой много 
знает о Великой Отече-
ственной войне. Прапра-
деды мальчика на фрон-
те и в тылу приближали 
такую долгожданную 
для всех Победу. В семье 
хранятся фотоальбомы 
и наградные документы 
родных, а школьник тща-
тельно собирает и обоб-
щает эту информацию.

– У бабушки в шкафу ле-
жат большие альбомы. Фо-
тографии в них не такие, 
как сейчас, а тусклые, чер-
но-белые. На одном снимке – 
мой прапрадедушка Роман 
Шевченко. Фото сделано уже 
после войны. Тогда прапра-
дед познакомился с моей 
прапрабабушкой, и они со-
здали семью, – эмоциональ-
но рассказывает школьник.

Арсений Березовой – победитель 
городского конкурса «Я исследователь – 
2025» и призер краевого конкурса 
исследовательских работ младших 
школьников «Юные исследователи Алтая» 
в номинации «Живая природа».
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* Ребята! Конкурс проводится для вас, а не для бабушек, дедушек, пап и мам, поэтому, пожалуйста, сообщайте кодовое слово самостоятельно. 
По условиям призовых конкурсов «Планеты детства» возраст участников должен быть не старше 10 лет.

По горизонтали: 
1. Как называется больница для военных?
2. … наступления.
4. Подросток на судне, готовящийся стать 
матросом.

По вертикали:
1. После броска взрывается, на осколки 
разлетается.
3. Папа, дедушка и брат, а на войне всегда …
5. Прибор, который помогает смотреть вдаль.
6. Военная машина, которая передвигается 
с помощью гусениц.

Призовой кроссворд*Призовой кроссворд*

Помоги танку Помоги танку 
вернуться в ангарвернуться в ангар

Ребята, все эти интересные и не такие Ребята, все эти интересные и не такие 
уж простые задания воробей Кирюша уж простые задания воробей Кирюша 
подготовил специально для вас. Решайте подготовил специально для вас. Решайте 
и не забывайте в назначенное время и не забывайте в назначенное время 
сообщать нам правильные ответы сообщать нам правильные ответы 
призовых конкурсов.призовых конкурсов.

Найди 10 отличийНайди 10 отличий

Веселые задания
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Угадай ключевое слово и назови его 5 мая 
с 15.10 до 15.15 по телефону 8 905-925-50-36. 
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Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Рассказы о юных героях
Первоклассники читают книги о войне

В Центральной детской 
библиотеке им. К.И. Чу-
ковского в эти дни про-
ходят встречи со школь-
никами и детсадовцами. 
В этот раз первоклассники 
из лицея № 73 познакоми-
лись с книгами о Великой 
Отечественной войне и 
узнали, как стать читате-
лями библиотеки.

– Сколько здесь всего ин-
тересного! – с удивлением 
сообщает Кирилл Иванов. – 
В библиотеку я пришел в 
первый раз. Мне нравится. 
Здесь много книг про ге-
роев. Когда вырасту, тоже 
хочу стать полицейским и 
защищать наш город. Есть 
еще один вариант: стать 
военным  и  защищать 
Родину.

Мальчик недавно только 
научился читать, но в его 
домашней библиотеке уже 
много книг. Самые инте-
ресные из них, по мнению 
первоклассника, – две эн-
циклопедии про старую и 
новую военную технику. 
Одноклассница Кирилла 

Катя Исакова о Великой Оте-
чественной войне знает по 
рассказам родителей.

– Мой прапрадедушка 
Пётр Иванович Мишустин – 
настоящий герой. За под-
виги на войне он получил 
много наград. Ордена и ме-
дали хранятся у нас дома в 
шкатулочке, – рассказывает 
школьница.
Первоклассник Игорь Лен-

цевич своего прапрадеда ви-
дел только на фотографиях.

– Думаю, что прапраде-
душка Коля был смелым, 
ловким и очень умным. Он 

был сержантом, дошел до 
Берлина. Совершил подвиг. 
Когда враг из миномета 
попал рядом с ящиками с 
боеприпасами, прапрадед 
бесстрашно потушил пламя. 
Это спасло жизни многим 
людям и не пострадала тех-
ника. За этот подвиг ему 
вручили медаль «За отвагу». 
А еще на войне враг попал 
ему в бедро. Пулю не смог-
ли вытащить врачи, и он 
прожил с ней всю жизнь, – 
рассказывает школьник.
В руках у ведущего би-

блиотекаря Елены Кобзарь 
много книг.

– Ребята, эти издания пове-
дают вам о самых значимых 
сражениях, случившихся за 
четыре года войны, помогут 
узнать больше о героях-ро-
весниках, тружениках тыла. 
В библиотеке вы можете 
выбрать для чтения и дру-

гие художественные книги 
о героизме простых людей и 
прославленных защитниках 
Родины, – рассказывает Еле-
на Владимировна. – Таких 
произведений очень много. 
К примеру, в рассказе Веры 
Карасевой «Хлебные крош-
ки» повествуется о жизни 
детей блокадного Ленингра-
да. Повесть-сказка «Крайний 
случай» Ильи Туричина рас-
сказывает историю русского 
солдата, который попал в 
Берлин и ценой своей жизни 
спас маленькую немецкую 
девочку. Есть книги о героях, 
чьими именами названы 
улицы. А еще в рамках цикла 
книжных выставок, посвя-
щенных 80-летию Великой 
Победы, здесь, в Централь-
ной детской библиотеке им. 
К.И. Чуковского, оформлена 
книжная выставка «Дорога-
ми Победы!». 

Екатерина ДОЦЕНКО

Ребята, чтобы стать 
читателем библиотеки, 

нужно прийти туда 
с папой или мамой. 

Пусть взрослые возьмут 
паспорт. На вас 

оформят читательский 
формуляр, и любую 

понравившуюся книгу 
вы сможете брать 

домой на несколько 
дней для прочтения.

Учащиеся 1 «Б» лицея № 73 в этот день не только познакомились с новыми книгами, но и пели песни и рисовали Победу.
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На доме № 39 по ул. Чай-
ковского появилась табличка 
с надписью: «Здесь живет 
ветеран Великой Отече-
ственной войны Дмитрий 
Ермилович Бурнышев». По-
вестка на фронт ему пришла 
в ноябре 1944 года, когда 
парню до 17-летия оставался 
ровно месяц.

Недоучившиеся  
Дмитрий Бурнышев ро-

дился 24 декабря 1927 года в 
Фокинском районе Пермской 
области в многодетной кержац-
кой семье. Неграмотного отца 
мальчика забрали на фронт в 
самом начале войны, а уже осе-
нью на него пришла похоронка 
с Ленинградского фронта. Дима 
рано начал работать, помогал 
сельскому киномеханику.
А потом сам оказался на фронте. 

– Нас отправили на учебу 
в Сумское артиллерийское 
училище имени М.В. Фрунзе, 
эвакуированное с Украины в 
Ачинск, – вспоминает Дмитрий 
Ермилович. – Под солдатские 
казармы училища отвели три 
двухэтажных здания и одно 
небольшое – под учебный 
корпус. Спали мы на двухъ-
ярусных нарах. Часть занятий 
проводили прямо в спальных 
помещениях. Занимались по 
десять часов в сутки, плюс 
два часа самоподготовки, не 
считая ночных выходов в 
поле на тактические занятия. 
Особое внимание уделялось 
практике борьбы с пехотой, 
боям в окружении и выходу 
из него. Из нас готовили смену 
фронтовикам, прививали ко-
мандирские навыки, поскольку 
после учебы я должен был 
получить звание сержанта и 
должность командира расчета 
станкового пулемета Горюнова. 
Орудие имело две модифи-

кации – на колесном или тре-
ножном станке, в зависимости 
от этого его возила машина как 
прицеп или устанавливали в 
кузов. Орудие мощное – пуля 
сохраняет свое убойное дей-
ствие на всей дальности полета 
при скорострельности 250–300 
выстрелов в минуту. Несмотря 
на фронтовые условия, боец 
Бурнышев находил время 
продемонстрировать и свои 
таланты. 

– Я «на деревне» был пер-
вым певцом и танцором, и 
когда выдавалось свободное 
время, устраивал сослуживцам 
небольшие концерты, – рас-
сказывает ветеран. – Пел в сто-
ловой училища, на стрельбах, 
когда учились окапываться –
даже на войне можно найти 
время и место для музыки.

Оказались быстрее
Порадоваться окончанию 

Великой Отечественной войны 

Участник Великой Отечественной 
войны Дмитрий Ермилович 
Бурнышев награжден орденом 
Отечественной войны I степени, 
медалями «За победу над 
Германией» и «За победу над 
Японией». Вместе с супругой 
Капитолиной Трофимовной 
воспитали троих детей, у них пять 
внуков, семь правнуков и два 
праправнука.

Олеся МАТЮХИНА

Фото Олеси МАТЮХИНОЙ

Восточный фронт
Отец Дмитрия Бурнышева погиб на фронте, а сам он закончил войну в Японии 
в победном 1945-м

Дмитрий не успел, недоучив-
шихся сержантов в срочном 
порядке отправили на восток, 
где вот-вот должна была на-
чаться война с Японией. Ехали 
красноармейцы в товарных 
вагонах долго, голодно, паек 
состоял из сухарей и брикети-
рованной каши, которую они 
просто грызли. Мыться было 

негде, в туалет выбегали, когда 
состав тормозил, пропуская 
эшелоны с техникой. 

– Через границу вблизи 
населенного пункта Погранич-
ный перевезли на машинах, 
окопались мы быстро: вы-
рыли землянки, пулеметы 
замаскировали ветками, так 
как местность была лесистая, 
а сопки просматривались до-
вольно далеко, – продолжает 
Дмитрий Ермилович. – Ходили 
в разведку, чтобы посмотреть, 
где войска японцев, нам про 
врага много рассказывали, что 
жесток, хорошо экипирован 
и сдаваться в плен не будет. 

Как-то в одну из таких вылазок 
заблудились с напарником в 
густом тумане и наткнулись на 
японский дозор. Растерялись 
и мы, и они. Мы оказались 
быстрее, и чтобы не поднимать 
стрельбой переполох, поло-
жили их на месте штыками.
В наступление нас, молодых, 
не посылали, поставили в обо-
рону участка фронта, чтобы 
не пропустили отступающих 
врагов в тыл наступающим во-
йскам. Атаки 76-го отдельного 
пулеметного батальона случа-
лись практически ежедневно. 
Я хоть и кержак, но на фронт 
ушел с крестиком на шее, 

поэтому молился только об 
одном: чтобы автомат не за-
клинило в бою. Погибших с 
нашей стороны в таких стычках 
было немного, мы их на чужой 
земле не оставляли, приезжали 
санитарные машины и увозили 
ребят. 

Трудяга
Демобилизовался Дмитрий 

Бурнышев только в 1951 году, 
прослужив шесть лет после 
окончания войны с Японией 
в одной из частей под Влади-
востоком.

– Мы переехали с роди-
телями в Кузбасс в поселок 
Шушталеп Осинниковского 
района, – рассказывает ветеран 
войны. – По старой памяти 
устроился работать киноме-
хаником в сельский клуб, за 
кинолентами ездил на поезде, 
таскал тяжелые ящики с плен-
ками. Каждый вечер крутил 
картины для односельчан, 
а пока зрители собирались, 
пел со сцены песни. Потом 
пошли детки, трое, один за 
другим, переехали в поселок 
Малышев Лог. Устроился 
мастером в Шушталепскую 
шахту, контролировал работу 
смены, следил за концентра-
цией вредного газа, чтобы 
не было аварии. Слава богу, 
такого в моей жизни в шахте 
не случилось ни разу. 
Дмитрию Ермиловичу 

нужно было поднимать детей, 
он завел с супругой большое 
хозяйство: две коровы, поро-
сята, куры, утки. Бурнышев не 
чурался никакой работы: косил 
траву, заготавливал корм для 
скотины, сам ездил в ближай-
ший город продавать молоко, 
сметану, масло, сливки. 

– Несмотря на то, что кру-
тился после войны как белка в 
колесе, всегда ходил на парад 
в День Победы, в школу к ре-
бятишкам часто приглашали, –
говорит Дмитрий Ермилович. –
Хоть подвигов геройских не 
совершил, но войну видел не 
по телевизору, ходил в атаку 
сам, прикрывал однополчан, 
как и они меня. 
В Барнаул Дмитрий Ерми-

лович переехал пять лет назад, 
сам ходит в магазин, а когда 
за столом собирается родня, 
поет с дочерью Катей свои 
любимые песни.

– Сколько помню, родите-
ли всегда работали от зари 
до зари, им некогда было 
получать образование, но 
нас всех они выучили, по-
ставили на ноги и воспитали 
порядочными людьми. Отец 
до сих пор и готовит сам, и 
рыбу пожарить может, и борщ 
сварить, – поделилась дочь 
Екатерина Дмитриевна. – На-
кануне Дня Победы в наш двор 
приезжает фронтовая бригада 
с концертом, сам спускается к 
ним и поет вместе с артистами. 

Дмитрий Бурнышев с дочерью Екатериной на День Победы всегда поют военные песни,
которые ветеран помнит наизусть.
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Дачный автобус
25 апреля в Барнауле запустили садоводческие маршруты

В дачный сезон в краевой 
столице автобусы поедут 
по 15 сезонным маршрутам: 
23, 111, 112, 112т, 113к, 114, 
114н, 117э, 118, 119, 119ш, 
124, 124к, 125, 151. Их будут 
обслуживать 22 единицы 
подвижного состава. 

Фото Андрея ЧУРИЛОВАВоспользоваться сезонными маршрутами можно будет до 12 октября включительно.

№ 
МАРШРУТА 

ДЕНЬ 
НЕДЕЛИ

ПЕРВЫЙ КОНЕЧНЫЙ ПУНКТ МАРШРУТА (ВРЕМЯ ОТПРАВЛЕНИЯ) ВТОРОЙ КОНЕЧНЫЙ ПУНКТ МАРШРУТА (ВРЕМЯ ОТПРАВЛЕНИЯ)

23 ежедневно
ПЛОЩАДЬ ТЕКСТИЛЬЩИКОВ САДЫ

6:23 7:27 8:31 9:35 10:39 11:43 12:47 13:51 15:40 16:42 17:44 18:46 6:55 7:59 9:03 10:07 11:11 12:15 13:19 15:08 16:10 17:12 18:14 19:16 20:18
19:48 20:48

111 ежедневно
ПЛОЩАДЬ СПАРТАКА САДОВОДСТВО «РОСИНКА»

07:20 08:44 10:08 11:32 14:00 15:24 16:48 18:12 19:36 08:02 09:26 10:50 12:14 14:42 16:06 17:30 18:54

112 ежедневно
ЛДП «СПАРТАК-2» УКЛАДОЧНЫЙ

07:00 08:48 10:55 14:46 16:34 18:22 20:11 07:54 09:30 11:49 15:40 17:28 19:18

112т ежедневно
ЛДП «СПАРТАК-2» САДОВОДСТВО «ТРАНСМАШЕВЕЦ-2»

08:48 18:22 9:51 19:00

113к

понедельник - 
четверг

ЛДП «УРОЖАЙНЫЙ» САДОВОДСТВО «БЕРЕЗОВАЯ РОЩА»
7:00 07:25 08:00 08:45 09:05 09:50 10:30 10:47 11:30 12:10 12:47 13:35 07:50 08:13 08:48 09:40 09:53 10:38 11:20 11:35 12:18 13:00 13:35 14:23 15:00

14:10 14:27 15:20 15:55 16:50 17:20 18:05 18:40 20:20 20:48 21:25 15:15 16:08 16:55 17:38 18:08 18:55 19:28 19:56 20:35

пятница - 
воскресенье

ЛДП «УРОЖАЙНЫЙ» САДОВОДСТВО «БЕРЕЗОВАЯ РОЩА»
7:00 7:25 7:55 8:20 8:40 9:05 9:40 10:00 10:30 10:45 11:30 12:00 7:50 8:15 8:50 9:10 9:40 9:55 10:40 10:50 11:20 11:35 12:20 12:55 13:05

12:10 12:50 13:30 13:50 14:15 14:30 15:20 15:55 16:05 16:40 17:20 17:45 13:40 14:30 14:45 15:05 15:20 16:10 16:45 16:55 17:40 18:10 18:45 18:55 19:30
18:05 18:40 19:00 19:35 19:45 20:20 20:40 21:15 21:25 19:50 20:25 20:35

114 ежедневно
 ДОКУЧАЕВО САДОВОДСТВО «ЛУГОВОЕ»

6:50 8:50 10:50 14:50 16:50 18:50 19:50 20:50 7:50 9:50 11:50 15:50 17:50 18:50 19:50

114н ежедневно
ДОКУЧАЕВО САДОВОДСТВО «РОСИНКА»

7:20 9:20 11:20 15:20 17:20 19:20 19:50 8:20 10:20 12:20 16:20 18:20

117э пятница - 
воскресенье

ДОКУЧАЕВО НОВОМИХАЙЛОВСКОЕ  КЛАДБИЩЕ
8:30 10:03 11:33 13:23 14:53 9:20 10:50 12:20 14:10 14:53

118 ежедневно

ПЛОЩАДЬ СПАРТАКА САДОВОДСТВО «СТЕПНОЕ-2»
07:00 07:30 08:00 08:15 08:30 09:00 09:30 09:45 10:10 10:30 11:00 11:12 07:45 08:15 08:45 09:00 09:15 09:45 10:15 10:30 10:55 11:15 11:45 11:57 12:25
11:40 12:09 12:30 12:42 13:10 13:39 14:00 14:12 14:40 15:09 15:27 15:40 12:54 13:27 14:24 14:45 15:25 16:12 16:25 16:55 17:34 17:45 17:55 18:25 19:04
16:10 16:49 17:00 17:10 17:40 18:19 18:30 18:45 19:20 19:49 20:00 20:15 19:15 19:30 20:05 20:34
20:50 21:19

119

понедельник - 
четверг

УЛ. СОЛНЕЧНАЯ ПОЛЯНА САДОВОДСТВО «СТЕПНОЕ-2»
8:07 9:28 12:18 14:32 9:14 10:35 13:25 15:39

пятница - 
воскресенье

УЛ. СОЛНЕЧНАЯ ПОЛЯНА САДОВОДСТВО «СТЕПНОЕ-2»
7:33 8:07 8:40 9:28 9:47 10:54 12:18 12:51 13:25 13:58 14:32 15:05 8:40 9:14 9:47 10:35 10:54 12:01 13:25 13:58 14:32 15:05 15:39 16:12 17:19

16:12 19:00 19:47 20:37 20:02 20:49 21:39

119ш ежедневно
УЛ. СОЛНЕЧНАЯ ПОЛЯНА СЕЛО ШАДРИНО

7:00 10:21 15:39 17:20 8:14 11:35 16:53 18:34

124 ежедневно
ЛДП «УРОЖАЙНЫЙ» САДОВОДСТВО «ПРУТСКОЕ»

07:00 09:00 11:00 15:00 17:00 19:00 08:00 10:00 12:00 16:00 18:00

124к ежедневно
ЛДП «УРОЖАЙНЫЙ» САДОВОДСТВО «ОЗЁРНОЕ»

07:30 09:44 14:54 17:08 19:22 08:37 10:51 16:01 18:15

125 ежедневно
ПЛОЩАДЬ СПАРТАКА САДОВОДСТВО «ФЛОРА»

07:00 08:20 09:40 10:55 12:10 13:25 15:20 16:35 18:00 19:25 20:40 07:40 09:05 10:20 11:35 12:50 14:05 15:55 17:15 18:40 20:00

151 ежедневно
УЛ. СОЛНЕЧНАЯ ПОЛЯНА САДОВОДСТВО «СОЛНЕЧНОЕ»

6:05 8:45 11:25 15:05 17:45 20:25 7:25 10:05 13:45 16:25 19:05



Суббота, 26 апреля 2025 г. № 61 (6126)

13ОФИЦИАЛЬНОСБ

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ аттестат о среднем образовании серия 22ББ 
№ 0010977, выданный СОШ № 64 г. Барнаула в 2007 году 
на имя Забарина Виталия Константиновича, считать 
недействительным.

БАРНАУЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ ДУМА

РЕШЕНИЕ
от 28.03.2025   № 480

О проведении публичных слушаний по проекту решения городской Думы «Об испол-
нении бюджета города за 2024 год, расходовании резервного фонда»

В соответствии со статьей 28 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», решением 
городской Думы от 30.03.2018 № 94 «Об утверждении Положения об организации и про-
ведении публичных слушаний в городе Барнауле» городская Дума

РЕШИЛА:
1. Провести по инициативе городской Думы публичные слушания по проекту решения 

городской Думы «Об исполнении бюджета города за 2024 год, расходовании резервного 
фонда» (далее – публичные слушания) не ранее одного месяца и не позднее трех месяцев 
со дня принятия решения.

2. Утвердить состав комиссии, ответственной за организацию и проведение публичных 
слушаний (далее – комиссия) (приложение).

3. Определить местонахождение комиссии: 656056, город Барнаул, пр-кт Ленина, 18.
4. Поручить комиссии определить место, дату, время проведения публичных слуша-

ний, подготовить повестку публичных слушаний, оповестить население о проведении 
публичных слушаний.

5. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
решения в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой портал 
администрации г. Барнаула».

6. Контроль за исполнением решения возложить на комитет по бюджету, налогам и 
финансам (Солодилов А.А.).

Председатель городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
Барнаульской городской Думы о проведении публичных слушаний 

по проекту решения городской Думы «Об исполнении бюджета города 
за 2024 год, расходовании резервного фонда»

Барнаульской городской Думой принято решение от 28.03.2025 № 480 «О проведении 
публичных слушаний по проекту решения городской Думы «Об исполнении бюджета города 
за 2024 год, расходовании резервного фонда». 

Инициатором проведения публичных слушаний является Барнаульская городская Дума.
Публичные слушания по обсуждению проекта решения городской Думы «Об исполнении 

бюджета города за 2024 год, расходовании резервного фонда» состоятся 23.05.2025 в 09.00 
по адресу: г. Барнаул, ул. Короленко, 58, большой зал. 

С проектом решения городской Думы «Об исполнении бюджета города за 2024 год, расхо-
довании резервного фонда» можно ознакомиться:

на официальном Интернет-сайте города Барнаула (www.barnaul.org);
на официальном Интернет-сайте Барнаульской городской Думы (www.duma-barnaul.ru);
на платформе обратной связи подсистемы федеральной государственной информаци-

онной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)» 
(https://pos.gosuslugi.ru/lkp/public-discussions/). 

Представление в комиссию, ответственную за организацию и проведение публичных 
слушаний по проекту решения городской Думы «Об исполнении бюджета города за 2024 год, 
расходовании резервного фонда»,  (далее – комиссия) предложений от граждан, касающихся 
рассматриваемого на публичных слушаниях проекта решения городской Думы, осущест-
вляется до 22.05.2025 путем заполнения специальной Формы предложений по проекту 
муниципального правового акта (прилагается) следующими способами:

1) лично в комиссию путем подачи письменного обращения на бумажном носителе по 
адресу: г. Барнаул, пр-кт Ленина, 18, каб. 25;

2) посредством почтового отправления по адресу: 656056, г. Барнаул, пр-кт Ленина, 18, 
каб. 25;

3) в электронной форме посредством:
- официального Интернет-сайта города Барнаула https://barnaul.org/suggestion/ путем за-

полнения электронной формы «Прием предложений граждан по проектам МПА»;
- официального Интернет-сайта городской Думы https://www.duma-barnaul.ru/

deyatelnost/pubs/ путем заполнения электронной формы «Прием предложений граждан по 
проектам МПА»;

- платформы обратной связи подсистемы федеральной государственной информаци-
онной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)» 
https://pos.gosuslugi.ru/lkp/public-discussions/ (для жителей, имеющих подтвержден-
ную учетную запись на Едином портале государственных и муниципальных услуг 
(функций). 

В соответствии с Положением об организации и проведении публичных слушаний в го-
роде Барнауле, утвержденным решением городской Думы от 30.03.2018 № 94, участвовать 
в публичных слушаниях могут граждане, достигшие 18 лет и проживающие на территории 
города Барнаула, при предъявлении паспорта гражданина Российской Федерации или дей-
ствующего временного удостоверения личности, выданного на срок оформления паспорта 
гражданина Российской Федерации.

Регистрация участников публичных слушаний будет проводиться 23.05.2025 с 8.00 до 8.50 
по месту проведения публичных слушаний.

Комиссия, ответственная за организацию 
и проведение публичных слушаний.

Приложение
к решению городской Думы

от 28.03.2025   № 480

СОСТАВ
комиссии, ответственной за организацию и проведение публичных слушаний 

по проекту решения городской Думы «Об исполнении бюджета города за 2024 год, 
расходовании резервного фонда»

1. Андреева 
Екатерина Сергеевна

- председатель комитета информационной политики 
администрации города Барнаула (по согласованию)

2. Носенко
Светлана Андреевна

- руководитель аппарата городской Думы

3. Овсянникова 
Вероника Валерьевна

- главный специалист аппарата городской Думы

4. Рябчун
Сергей Васильевич

- заместитель главы администрации города по экономической 
политике (по согласованию)

5. Солодилов
Андрей Андреевич

- заместитель председателя городской Думы – председатель 
комитета по бюджету, налогам и финансам

6. Шернина 
Ольга Александровна

- председатель комитета по финансам, налоговой и кредитной 
политике города  Барнаула (по согласованию)

7. Юдина
Валерия Валерьевна

- заместитель руководителя аппарата городской Думы 
по правовым вопросам

В соответствии с пп. 2 п. 8 ст. 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении 
в действие Земельного кодекса Российской Федерации» комитет по земельным ресурсам и 
землеустройству города Барнаула информирует о возможности предоставления без проведения 
торгов земельных участков для эксплуатации расположенных на них жилых домов по адресам: 

- г. Барнаул, ул. Понтонный Мост, 207, площадью 1500 кв. м;
- г. Барнаул, пр-д Читинский, 35, площадью 298 кв. м;
- г. Барнаул, пр-д Читинский, 33, площадью 850 кв. м;
- г. Барнаул, квартал 953А, 544, площадью 406 кв. м.

Приложение 
(Форма предложений от граждан)

                                                                             В комиссию, ответственную за организацию 
                                                                             и проведение публичных слушаний 
                                                                             по проекту муниципального правового акта

ПРЕДЛОЖЕНИЕ
по проекту муниципального правового акта

Я, гражданин (житель города Барнаула) _______________________________________________
_________________________________________________________________________________________

фамилия, имя, отчество (последнее – при наличии), дата рождения
проживающий (ая) по адресу: ____________________________________________________________

                                               адрес регистрации по месту жительства 
основной документ, удостоверяющий личность ___________________________________________

                                                                                               наименование и реквизиты основного документа,
_________________________________________________________________________________________

удостоверяющего личность субъекта персональных данных,
сведения о дате выдачи указанного документа и выдавшем его органе

вношу к проекту _________________________________________________________________________
                         наименование проекта муниципального правового акта

следующие предложения: 

№
Пункт, подпункт, абзац 
(структурная единица 

проекта)

Текст предлагаемого изменения 
и (или) дополнения в проект 

Обоснование 
внесенных 

предложений 
1
2

Даю согласие комиссии, ответственной за организацию и проведение публичных слуша-
ний по проекту муниципального правового акта, на обработку моих персональных данных в 
соответствии с требованиями Федерального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных 
данных».

Перечень персональных данных, на обработку которых дается согласие: фамилия, имя, 
отчество (последнее – при наличии), наименование, реквизиты, дата выдачи основного до-
кумента, удостоверяющего личность субъекта персональных данных, сведения о выдавшем 
основной документ органе, дата рождения и адрес регистрации по месту жительства, личная 
подпись.

Персональные данные передаются в целях рассмотрения внесенных предложений по 
проекту муниципального правового акта.

Персональные данные передаются с согласием их обработки с использованием средств 
автоматизации или без использования таких средств, включая сбор, запись, систематизацию, 
накопление, хранение, уточнение (обновление, изменение), извлечение, использование, пре-
доставление, доступ, обезличивание, блокирование, удаление, уничтожение персональных 
данных.

Персональные данные передаются с согласием их предоставления органам местного 
самоуправления города Барнаула, членам комиссии, ответственной за организацию и про-
ведение публичных слушаний по проекту муниципального правового акта, для действий, 
направленных на обеспечение рассмотрения внесенных предложений по указанному 
проекту.

Согласие на обработку персональных данных действует неограниченное время (бес-
срочно). 

Условием прекращения обработки персональных данных является поступление в комиссию, 
ответственную за организацию и проведение публичных слушаний по проекту муниципаль-
ного правового акта, письменного заявления о прекращении обработки персональных данных 
с указанием даты прекращения действия согласия. 

Уведомлен(а), что в случае отзыва согласия на обработку персональных данных комиссия, 
ответственная за организацию и проведение публичных слушаний по проекту муниципаль-
ного правового акта, продолжает обработку персональных данных субъектов персональных 
данных без их согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 2-11 части 1 статьи 6, 
части 2 статьи 10, части 2 статьи 11 Федерального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персо-
нальных данных».

Подтверждаю, что ознакомлен(а) с Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О пер-
сональных данных», права и обязанности в области защиты 

персональных данных мне известны и понятны, согласие на обработку персональных 
данных даю свободно, с учетом своей воли и в моих интересах. 

«___» __________ 20__ 
фамилия и инициалы имени, отчества 
(последнее – при наличии) гражданина

личная подпись1 дата направления предложения 

Комиссия, ответственная за организацию 
и проведение публичных слушаний.
_____________________
1 в случае направления предложений лично, путем подачи письменного обращения на 

бумажном носителе по адресу для направления предложений, указанному в информационном 
сообщении; либо посредством почтового отправления по адресу для направления предложе-
ний, указанному в информационном сообщении.

Ре
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СПРАВКА ВБ

Большой Детский фестиваль включен в нацпроект «Семья» 
и проводится в рамках реализации федерального партийно-
го проекта «Культура малой родины» при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных инициатив и Министерства 
культуры РФ. Организаторы специального проекта «Эхо БДФ – 
Алтай»: Фонд поддержки и развития социокультурных проектов 
Сергея Безрукова, Московский Губернский театр, правительство 
Алтайского края, министерство культуры Алтайского края и Ал-
тайский государственный театр кукол «Сказка».

Фото Натальи КАТРЕНКО

Наталья КАТРЕНКО

Прояви себя по-новому
В течение четырех дней сто юных артистов региона занимались с именитыми 
педагогами

Игоря. Как выяснилось, если 
правильно проговаривать 
это имя, то «просыпается» 
диафрагма – основа правиль-
ной речи. Разумеется, этот 
подход я обязательно возьму 
на вооружение. 
Педагог по вокалу шко-

лы-студии Молодежного театра 
Алтая Анфиса Козырева счи-
тает: такие занятия очень раз-
вивают, позволяют по-новому 
взглянуть на привычное дело. 

– Больше всего мне по-
нравилось то, что педагоги 
преподносят новые знания 
легко, даже с юмором, – рас-
сказала она. – Поэтому дети 
на этих занятиях чувствуют 
себя расслабленно, а именно в 
таком состоянии все запоми-
нается намного лучше. Еще 
во время этих мастер-классов 
делается акцент на импрови-
зации, на том, чтобы ребенок 
научился доверять себе, что 
очень важно.

Юдаковой, для всех участ-
ников мастер-классы стали 
своего рода перезагрузкой, 
новым витком в творчестве. 

– Дело в том, что со време-
нем у педагога замыливается 
глаз, и он в своей работе начи-
нает невольно использовать 
штампы, – поделилась Свет-
лана Сергеевна. – И в этом 
смысле мастер-классы ценны 
не только для детей, но и для 
педагогов, для которых рабо-
та с профессионалами – это 
возможность прокачать свои 
знания, взять на вооружение 
новые подходы в работе с 
детьми. К примеру, до это-
го я не думала, что непою-
щие ребята так легко могут 
запеть, если им правильно 
объяснить то, как устроен 
голос. К примеру, настоящий 
мастер своего дела Евгений 
Астафуров раскрыл голосовые 
возможности каждого, расска-
зав им про живущего внутри 

В рамках специальной 
программы Большого Дет-
ского фестиваля «Эхо БДФ – 
Алтай» на базе санатория 
«Обь» действовали творче-
ские мастерские – образова-
тельный проект для юных 
участников театральных 
коллективов Алтайского 
края. Сто талантливых ре-
бят из городов и районов 
Алтайского края посещали 
тренинги по сценическому 
движению, вокалу, пласти-
ке и сценречи от ведущих 
московских педагогов.

Глоток воздуха
Все участники проекта 

«БДФ-мастерские» прошли 
серьезный конкурсный отбор. 
Для организаторов было важ-
но, чтобы эти ребята не про-
сто были творчески одарены, 
главное, чтобы они успели 
сформировать особое отноше-
ние к театру, мечтали связать 
с ним жизнь. Именно поэтому 
из большого числа претенден-
тов отбирались участники от 
12 до 16 лет, когда наступает 
пора определяться с выбором 
будущей профессии. 

– Особенность этого проек-
та в том, что дети, прибывшие 
из разных городов и районов 
Алтайского края, имели воз-
можность проживать здесь 
же, на площадке санатория 
«Обь», где и проходили за-

вузах страны Батраз Засеев 
свои занятия посвятил теме 
«Умное тело, или Воспита-
ние телесного аппарата». 
Стоит ли удивляться, что от 
его занятия в восторге все 
мальчишки, участвующие в 
мастер-классе. Удивительные 
занятия по вокалу провел с 
детьми Евгений Астафуров – 
известный композитор, аран-
жировщик, хормейстер-по-
становщик, саунд-продюсер 
и актер, который с помощью 
знакомых всем образов помо-
гает каждому раскрыть голос. 
Говорят, что уже в начале 
первого занятия начинают 
петь даже те, кто никогда не 
считал себя вокально одарен-
ным. Необычно подошла к 
занятиям и Ольга Матвеева – 
режиссер, педагог по сце-
нической речи Московского 
Губернского театра и театра 
Et Cetera, художественный 
руководитель Детского музы-
кального театра «Отражение». 
Несмотря на то, что сценречь 
считается довольно слож-
ным предметом, ей удалось 
зажечь ребят – научить их не 
только виртуозно выдавать 
скороговорки, но и грамотно 
говорить.   

Легко и с юмором
По мнению руководителя 

барнаульской театральной 
студии «Праздник» Центра 
детского творчества Цен-
трального района Светланы 

нятия, – прокомментиро-
вала куратор направления 
«БДФ-мастерские», замести-
тель директора по творческой 
работе театра кукол «Сказка» 
Нина Позднякова. – Работа 
в таком режиме позволила 
полностью погрузиться в 
процесс обучения, наладить 
связи между разными кол-
лективами. В итоге участни-
ками проекта стали ребята из 
Барнаула, Бийска, Заринска, 
Новоалтайска, Славгорода, 
Первомайского, Косихинско-
го и Калманского районов. 
Вместе с ними участвуют в 
мастер-классах и педагоги, 
для которых занятия – как 
глоток свежего воздуха. 

Уникальный подход
У юных артистов была 

возможность поработать с 
уникальными педагогами, на-
стоящими профессионалами в 
театральном мире. К примеру, 
балетмейстер-постановщик 
Московского Губернского те-
атра, преподаватель ВГИКа 
и ГИТИСа Анна Гилунова 
провела мастер-классы под 
названием «Сценический 
танец, пластика, или Дви-
жения, имеющие смысл», 
во время которых педагог 
уделяет большое внимание 
раскрытию природы в каждом 
ребенке и проявлению инди-
видуальности. Актер, каска-
дер, педагог сценического 
боя в ведущих театральных 

Во время мастер-классов Евгений Астафуров использует необычные подходы.
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В активном поиске
Генменеджер ХК «Динамо-Алтай» – мостик между прошлым и будущим клуба

Генеральный менеджер 
ХК «Динамо-Алтай» Ар-
темий Лакиза появился в 
клубе в 2022 году. При этом 
Лакиза на заре своей карье-
ры успел поиграть в «Мото-
ре» в его последнем сезоне 
2005/2006. Потом воспитан-
ник барнаульского хоккея 
уехал в Казахстан, где играл 
за несколько команд, провел 
восемь сезонов в КХЛ, а со 
сборной соседней страны 
попадал на чемпионаты 
мира. Вот мы и поговорили с 
ним о прошлом, настоящем 
и будущем. 

Барнаульские козыри
– Артемий Викторо-
вич, объясните по-про-
стому: кто такой ге-
неральный менеджер?
– Как правило, в клубах это 

человек, который отвечает за 
селекцию и вообще за кадро-
вые дела, касающиеся непо-
средственно хоккея. Занима-
ется еще и маркетинговыми 
вопросами, медиа, развитием 
материально-технической 
базы. От меня идет запрос ди-
ректору о том, что нам необхо-
димо, потом смотрим, что мы, 
исходя из наших возможно-
стей, можем выполнить. Плюс 
в мои обязанности входят еще 
и тренерские функции. Когда 
Артём Седунов в этом сезоне 
покинул тренерский штаб, его 
обязанности выполнял я. Это 
требует большого количества 
времени и энергии, так что 
во время сезона занимался 
только тренерской работой 
и игроками. 

– Как выглядит поиск 
игроков для хоккейной 
команды?
– Главное – понять, кто нам 

нужен. Не персоналия, а хок-
кеист-функция. Анализируем с 
тренерами наши слабые места, 
потом смотрим кандидатуры. 
Не скажу, что хоккейный ры-
нок фантастически большой, в 
конечном итоге все сводится 
к трем-четырем кандидату-
рам. Потом уже ведем пере-
говоры, обсуждаем условия 
с игроком или его агентом. 
Самое главное – понимать, 
какую роль хоккеист займет 
в команде. Большая ошибка, 
когда приглашают человека 
без четкого понимания, как 
его использовать. Такое бы-
вает в командах с неограни-
ченными бюджетами – берут 
много игроков, те не играют, 
начинаются недовольства. 

– Какими аргументами 
заманиваете в «Дина-
мо-Алтай»?
– Все индивидуально. Моло-

дежь привлекает возможность 
развития, за два сезона у нас 
есть положительные приме-
ры, и другие это видят. Кто-то 

хочет перезагрузить карьеру, 
когда что-то не получается 
в другой команде.  Сложив-
шимся хоккеистам нужен либо 
заработок, либо удовольствие 
от игры. Стараемся искать в 
этом баланс. Тот же фактор три-
бун – у нас на матчи приходит 
по две-три тысячи, это тоже 
немаловажно. Профессиона-
лизм тренерского штаба мно-
гое значит. Плюс в Барнауле 
комфортно жить, и мы стара-
емся сделать все, чтобы игроки 
и в клубе, и в городе хорошо 
себя чувствовали. Примеры 
Ремова, Сорокина, Когалева, 
проводящих здесь свои лучшие 
сезоны, это показывают. 

– Иногда бывают и не-
очевидные решения – 
Ю Сато, например. По-
звать японца не каж-
дый решит.
Нам нужен был быстрый 

крайний нападающий, и Ю 
идеально подходил. К тому же 
он с детства живет в России, 
играл в КХЛ, так что проблем 
с адаптацией не ожидалось. 
Конечно, понимали, что это 
и хорошая медийная исто-
рия, привлечет внимание. 
Ю – классный открытый па-
рень, с ним мы не ошиблись. 
И он сам в хоккейном плане 
за сезон прибавил. 

Вопросы мотивации
– Кто из игроков при-
ятно удивил, кто ра-
зочаровал? 
– Сложно сказать. От тех, 

кто проявил себя, пусть даже 
и не имел опыта в ВХЛ, мы 
этого и ждали. Если назову 
фамилии тех, кем недоволь-
ны, получится, что переложу 
ответственность на хоккеиста, а 
это не всегда его вина. Может, 
были какие-то бытовые про-
блемы или тренерский штаб 
неправильно сработал. Как 
открытие отметил бы Ивана 
Синицкого. Он не так ровно 
провел сезон – хорошее начало, 
потом спад. Может, сказалась 
адаптация в лиге, в которой он 
играл первый сезон, физически 
было сложно. Но после Нового 
года он стал больше времени 
проводить на льду, набирать 
очки, выходить при числен-
ном большинстве и показы-
вать игру, которую мы ждем. 
То есть он смог переломить 
ситуацию, перезагрузиться и 
качественно заиграть. Иван – 
нехарактерный защитник для 
России, хорошо катается, ата-
кующий, одаренный. Из тех, от 
кого ждали большего, – Макар 
Ваулин. Да, он неплохо про-
вел сезон, не могу сказать, что 
разочарованы, но он может 
лучше. Ждали, что станет ве-

дущим защитником – по своим 
игровым характеристикам он 
входит в топ-10 защитников 
ВХЛ. В этом сезоне у него ро-
дился ребенок, может быть, с 
этим связано то, что он у нас 
не смог полностью раскрыть 
весь свой потенциал. 

– Чего не хватает сво-
им воспитанникам? 
Иван Сапунов хорошо 
начал и сдулся. 
– Про Сапунова сами лома-

ем голову. В прошлом сезоне 
ему не хватало стабильности, 
думаю, из-за проблем с «фи-
зикой». В этом качественно 
начал, ярко играл в атаке и 
отрабатывал в обороне. А в 
декабре начались проблемы. 
Обсуждали это и с тренерами, 
и с самим хоккеистом. Как по 
мне, не исключаю самоуспо-
коенность – человек в составе, 
забивает. А сезон-то долгий, 
мотивация и самоотдача долж-
на быть каждый день. Ивану 
надо покопаться в себе. 

Дорога наверх
– Пригласить игроков – 
это одно. Вопрос: как 
удержать? 
– Это самое сложное, осо-

бенно с молодыми. Разгова-
риваю, убеждаю. Не всегда 
прислушиваются, особенно 

когда много советников в виде 
родителей, агентов, которые 
считают, что разбираются 
лучше. Я хочу найти баланс 
между интересами клуба и 
самого игрока. И иногда даже 
не как генеральный менеджер, 
а как человек, который давно 
в хоккее, пытаюсь объяснить, 
что не всегда стоит сразу хва-
таться за предложение, пусть 
оно и кажется перспективным. 
Лучше сезон-другой еще пои-
грать в Барнауле, полностью 
раскрыться, и тогда предло-
жат еще более интересный 
контракт. 

От ВХЛ к КХЛ
– «Динамо-Алтай» – 
площадка для роста 
молодых игроков. А вам 
как молодому тренеру 
и управленцу расти 
хочется?
– Конечно. Желательно, 

чтобы это было в Барнауле. 
Когда три года назад я сюда 
вернулся, видел, что мы мо-
жем играть в ВХЛ. Многие 
не верили. Сейчас задача – 
добиться чего-то в Барнауле, 
попасть в плей-офф, причем 
интересно не просто туда за-
йти, а побороться за победы 
в сериях, за Кубок. Мы много 
сделали для этого: есть костяк 
команды, клуб с неплохой ре-
путацией. А дальше, кто знает, 
может, в Алтайском крае и 
о команде КХЛ задумаются.  

– Вы в «Динамо-Алтай» 
один из немногих, кто 
связан с «Мотором», –
играли в команде в ее 
последнем сезоне. Что 
помните?
– Помню завершающую 

игру с «Химиком», проиграли 
то ли 5:6, то ли 6:7 в овертайме, 
был полный Дворец спорта. 
С Нового года появились ка-
кие-то проблемы, финансо-
вые и организационные. А до 
этого на «Востоке» мы шли в 
лидерах, потом результаты 
чуть упали. Но, конечно, не 
подозревали, что это будет 
последний сезон для клуба в 
ВХЛ на много лет. Мне вообще 
было 18 лет, первый сезон 
проводил на серьезном уров-
не, вернулся домой после пяти 
лет в Хабаровске. 

Ярослав МАХНАЧЁВ 

СПРАВКА ВБ

Артемий Лакиза родился 2 июля 1987 
года в Барнауле. Профессиональную 
карьеру начал в 2004 году в составе 
хабаровского клуба Азиатской хоккей-
ной лиги «Голден Амур». Следующий 
сезон Артемий провел в родном городе 
в составе «Мотора», где в 46 матчах 
он набрал 4 (1+3) очка. Затем играл в 
Казахстане за «Казахмыс», «Барыс», «Ал-
маты», «Арлан». Провел восемь сезонов 
в КХЛ. В составе сборной Казахстана 
сыграл на четырех чемпионатах мира. 

Артемий Лакиза в клубе отвечает за несколько направлений работы. Фото ХК «Динамо-Алтай» 



Суббота, 26 апреля 2025 г. № 61 (6126)

16 СБ

вательское задание. Большую 
роль в поиске информации и 
предоставлении необходи-
мых исторических атрибутов 
сыграл музей школы № 53. 
О более поздних периодах 
истории Алтая, например, об 
освоении целины, школьники 
узнавали от своих старших 
родственников, фиксируя их 
воспоминания. 

– Этот проект можно ис-
пользовать как в полной 
версии, так и фрагментарно 
на уроках истории и краеведе-
ния, – отмечает Юлия Галки-
на. – Сейчас история региона 
представлена нами широкими 
мазками, в дальнейшем мы 
сможем проект расширять, 
а эпохи детализировать. 
Можно, например, вплести 
в сценарий отдельный пери-
од истории Барнаула, также 
обратиться к истории дру-
гих городов Алтая. У нашего 
проекта очень большой про-
светительский импульс. Он 
позволяет развить интерес 
учащихся к истории малой 
родины, а ведь с этого и на-
чинается патриотизм. Когда 
мы знаем все о месте, в кото-
ром живем, начинаем по-дру-
гому относиться к стране 
в целом.

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Всероссийский конкурс 
инициатив родительских 
сообществ проводился 
при поддержке Министерства 
просвещения Российской 
Федерации, Российского 
общества «Знание», Фонда 
гуманитарных проектов.
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Широкими мазками
В барнаульской школе запустили уникальный исторический проект

В образовательных орга-
низациях краевого центра 
находятся в постоянном 
поиске наиболее успешных 
практик патриотического 
воспитания подрастающего 
поколения. В барнаульской 
школе № 53 внедряют но-
вый формат «живые уроки». 
На этой неделе здесь пре-
зентовали инновационный 
образовательный проект 
«Живая история Алтая».

Оживили прошлое
Педагоги школы № 53 

сами с удовольствием делят-
ся опытом с коллегами и не 
менее охотно заимствуют его 
у других. Такой взаимообмен 
случился в одной из команди-
ровок барнаульских учителей 
в Красноярск. 

– Там наши коллеги и 
учащиеся нестандартным 
образом рассказывали об 
истории своего города, – го-
ворит директор школы № 53 
Юлия Галкина. – Это была 
некая интерактивная пло-
щадка, на которой оживала 
история. Нас опыт заинтере-
совал, и мы решили, опираясь 
на него, придумать что-то 
свое. Наши педагоги вместе 
с детьми и их родителями 
разработали проект «Живая 
история Алтая», подали его 
на Всероссийский конкурс 
инициатив родительских со-
обществ, одержали победу и 
получили финансирование 
на реализацию задуманного. 
Таким образом в школе 

буквально оживили прошлое 
Алтайского края и создали 
плавные, логичные переходы 
от одной эпохе к другой. Для 

каждого исторического этапа 
спроектировали стилизован-
ные площадки с индивиду-
альными баннерами, эскизы 
которых разработаны детьми 
и взрослыми. Объема проекту 
добавляют атрибуты эпох. Они 
помогают максимально погру-
зиться в прошлое, показать, 
как был устроен быт простых 
людей в разные времена. 
Каждую из локаций мож-

но подолгу рассматривать – 
здесь все элементы достойны 
отдельного внимания: утюги, 
которыми отпаривали белье 
наши далекие предки, само-
вары с колоритным налетом 
старины, изящные завароч-
ные чайники с простым и с 
детства знакомым цветочным 
узором, керосиновая лампа, 
чернильница. Из таких разроз-
ненных элементов авторам 
проекта удалось составить 
театральные минизарисов-
ки реальности разных лет, 
жизнь в которые вдохнули 
дети. Вместе со взрослыми 
они разработали костюмы, 
соответствующие эпохам. 
Облачившись в эти наряды, 
ребята презентуют истори-
ческие факты, разыгрывают 
минисценки, стилизуя речь, 
используя устаревшие слова.

От зарождения 
к современности

– В таком нетрадиционном 
формате взаимодействия с 
детьми через погружение в 
достаточно сложный истори-
ческий контекст и заключает-
ся инновационная составляю-
щая проекта, – подчеркивает 
Юлия Галкина. – Ненавязчи-
во и легко для запоминания 
здесь звучат даты, цифры, 
имена. Проект позволяет по-
казать, что история Алтайско-
го края уникальна, а главны-
ми ее лицами на каждом из 
этапов остаются люди с их 
традициями, национально-
стями, культурой.
Начинается историческое 

путешествие по Алтаю с мо-
мента зарождения на его 
территории горнозаводской 
промышленности и роли в 
становлении региона Акин-
фия Демидова. На другой пло-
щадке ребята рассказывают о 
периоде Отечественной вой-
ны 1812 года, затем пове-
ствуют об аграрной реформе, 
индустриализации, вкладе 
в Победу в Великой Отече-
ственной войне, послевоен-
ной жизни и современности. 

– Наша зона была посвя-
щена гражданской войне, – 

рассказывает ученица деся-
того правоохранительного 
класса школы № 53 Ангелина 
Царенко. – Скажу честно, об 
этом периоде раньше я зна-
ла не так много, а благодаря 
проекту восполнила пробелы. 
Это был очень интересный 
и приятный опыт – нам уда-
лось полностью погрузиться 
в тот период. Теперь хотим с 
помощью своего выступле-
ния передать ту атмосферу 
еще и нашим зрителям. Мне 
кажется, у нас это получится.
Собирали факты истории 

по крупицам, разделившись 
на инициативные группы. 
У каждой было свое исследо-

Юлия НЕВОЛИНА
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